

LE PETIT JOURNAL

Port-à-l'Anglais

Numéro 4 - Septembre 2003

l'Édito

Rentrée aussi pour le Comité de Quartier. C'est le moment de continuer les actions que nous avons menées au premier semestre à travers les différentes commissions. Urbanisme, soutien scolaire, qui à l'heure de la rentrée des classes à besoin de bénévoles motivés pour fonctionner correctement, et aussi animation culturelle, facteur de rassemblement et de convivialité.

Il faut redonner sa place dans la ville et sa vitalité à notre quartier qui en a tant besoin. L'expérience du vide-grenier a montré que les habitants sont prêts à participer à l'animation du quartier. Il est important de rendre notre quartier agréable pour y résider et y vivre avec tous ses atouts potentiels.

Nous devons dialoguer avec la Mairie à propos des choix urbanistiques, des implantations industrielles et tertiaires. Il faudra aussi réagir contre certaines réductions drastiques dans le budget municipal.

Tout ceci va demander une dépense d'énergie importante pour se mobiliser sur ces sujets essentiels. Rejoignez-nous car, plus nous serons nombreux, plus nous pèserons sur les décisions municipales nous concernant.

Assemblée générale

Le Comité de Quartier du Port-à-l'Anglais, constitué en association loi de 1901, tiendra son Assemblée Générale annuelle le **jeudi 16 octobre** 2003, à partir de **20h30**, au Centre de Quartier (angle rue Charles Fourier et Pasteur). Conformément aux statuts, tous les habitants du quartier y sont conviés et ont droit de vote pour renouveler le bureau.

ORDRE DU JOUR

- Rapport moral du Président
- Bilan des commissions
- Rapport financier
- Renouvellement du bureau
- Questions diverses.

Le Président : Bernard Dewilde

Le Secrétaire : Jean-Claude Rosenwald

Orientations budgétaires

Le 11 juin dernier, Michel Le Pretre représentant du maire et les adjoints au maire, notamment Patrick Zaregradsky, ont proposé de rencontrer les habitants du Port à l'Anglais au centre de quartier afin d'exposer les orientations budgétaires pour l'année 2004.

Le but était d'informer les Vitriots sur l'état des finances de la ville avant l'adoption du budget. En effet, la municipalité a tenu compte des aspirations de la population en présentant les grandes lignes financières avant et non après le vote du budget. La présentation met en évidence un contexte budgétaire difficile car déficitaire. Pour assurer un équilibre budgétaire comme le veut la loi, plusieurs solutions sont envisagées par l'équipe municipale, les plus sérieuses sont : l'augmentation de la fiscalité (taxes d'habitation, foncière et professionnelle) et/ou avoir recours à l'emprunt.

À l'automne, lors des assemblées générales de quartiers, le maire nous invite à débattre pour contribuer aux orientations budgétaires. A nous de participer, de se renseigner et d'intervenir à ce moment.

Nous apprécions l'initiative de la municipalité quant à la diffusion de l'information ; toutefois nous voilà prévenus sur la forte probabilité de l'augmentation de la fiscalité pour 2004.

Malgré cet ordre du jour un peu aride, le style de l'Assemblée Générale sera détendu. Ce sera l'occasion d'un large échange de vues sur le bilan et sur les conditions de poursuite de nos activités. Cette Assemblée Générale constituera en tout cas un moment fort pour la vie du quartier du Port-à-l'Anglais et nous espérons vous y voir nombreux.

Au sommaire :

- L'édito • AG le 16 octobre • Orientations budgétaires • Urbanisme • ZAC • Soirée Contes • Soutien scolaire • Sports • Convivialité • Vide-grenier • L'avenue Brossolette • Enfance • Gare au Théâtre • La parole à Mustapha Aouar •

Commission Urbanisme

La commission urbanisme a pour missions de conduire avec ses habitants une réflexion sur l'avenir du quartier du Port-à-l'Anglais et d'être leur porte-parole vers la puissance publique et ses partenaires pour les questions de sa compétence. Ses objectifs sont de proposer des solutions concrètes sur tous les problèmes liés à l'aménagement du quartier comme l'urbanisme, le partage équitable de la voirie, la réhabilitation du quartier ou les équipements publics et de devenir un interlocuteur écouté de la municipalité.

Parmi les actions conduites avant l'été on citera l'envoi d'une pétition au maire et au commissaire de police sur le problème de la circulation des poids lourds, une réflexion vers une proposition équilibrée en matière de partage de la voirie par tous les types d'usagers, le suivi des travaux de la ZAC du Port à L'anglais.

Le Plan Local d'Urbanisme (PLU)

Prochainement, la commission envisage de participer à la future Commission sur l'avenir du Port-à-l'Anglais quand elle sera mise en place par la mairie et de suivre les travaux sur le Plan local d'urbanisme (PLU).

À propos de ce dernier, on peut difficilement parler de l'avenir du quartier sans se placer dans le cadre de l'évolution de la ville ni, pour le Port-à-l'Anglais, en fonction des évolutions d'Ivry. Le PLU d'Ivry vient d'être adopté. Le travail de cohérence Vitry et Ivry est à développer, notamment en lien avec l'association Seine Amont Développement.

Sur la ville de Vitry, le nombre d'emplois reste globalement stable autour de 25 000. Les

inquiétudes seraient plutôt sur la reconversion des terrains libérés par arrêt ou transformation de l'activité, par exemple, le site EDF, les ateliers de la SNCF.

Les enjeux du PLU sont de définir ce que la ville veut faire en matière d'aménagement, de maîtrise foncière. Il faudrait donc replacer la commission sur l'avenir du port à l'Anglais dans l'ensemble de la démarche PLU.

La ZAC

La commission dispose d'un échancier indicatif et d'un plan de masse de la ZAC. Le lot le plus avancé est l'îlot 2 entre les rues d'Algésiras et Vercingétorix, il sera livré courant 2005.

L'îlot 1 entre Waldeck-Rousseau et Vercingétorix est tout logement social (70 logements). La SEMISE (85% propriété de la ville) en est le maître d'œuvre, la promesse de vente du droit à construire par la SADEV est prévue pour juin 2003. Du fait de l'obtention des subventions logement social, la vente effective n'interviendra pas avant au mieux 1 an. En tenant compte des échéances, l'îlot 1 devrait être terminé vers 2007 au mieux.

Pour l'îlot 3 le permis de construire a été déposé mi-juin 2003. La livraison devrait intervenir fin 2005. Pour les îlots 4 et 5, la SADEV n'a pas encore la maîtrise foncière des terrains. Il n'est donc pas possible de donner un calendrier.

Notons que sur Vitry, le coût du logement neuf est de l'ordre de 1 800 à 2 200 euros le m² (12 000 à 14 000 F le m²) la tendance est à la hausse. Pour plus de détails, contacter : François Salgé 01 46 82 57 95 ou famille.salgé@wanadoo.fr

ZAC de rêve

Ceux qui fréquentent les bords de Seine ont pu observer la mise en place d'un bureau provisoire et de panneaux invitant à l'achat d'appartements. Un coup d'œil sur le site Internet du groupe ARC chargé de la construction et de la promotion des premiers immeubles vous renseignera sur les prestations et sur les prix pratiqués. Vous serez aussi ravis d'apprendre, entre autres choses, que vous vivez dans un quartier-village attachant qui ne

manque pas de charme où l'ambiance est conviviale et les fêtes animées.

Ayons l'audace de penser que notre comité y est pour quelque chose et espérons que l'arrivée de nouveaux habitants, attirés par une présentation enfin positive de Vitry sur Seine contribuera à enrichir notre vie quotidienne et nos activités locales.

Renseignements : 01 46 80 98 55
Adresse internet : www.groupearc.fr

Soirée Contes dans le jardin de Maryvonne

Organisée par la Commission Convivialité du Comité de Quartier et ouverte à tous, cette soirée a réuni quelques voisins autour d'un "repas d'histoires" venues d'ailleurs.

Ce sont d'abord Ludovic et Luc, conteurs de la compagnie "Le Cri de l'Aphone", qui nous ont mis en appétit avec leurs histoires d'anciennes cultures et de lointains pays. Puis à notre tour, nous nous sommes mis à table : de l'Afrique et ses mystérieux esprits animaux à Grenoble et ses troupeaux de moutons remplacés par des troupeaux de voitures; des Saint-Nicolas et pères fouettards de la Pologne aux danses espagnoles, il y eut comme un fil magique, mêlant humour et mélancolie et reliant toutes ces histoires d'hier, d'aujourd'hui et d'ailleurs.



Soutien scolaire ?

En 2002-2003, quelques bénévoles du Comité de Quartier ont assuré une aide aux devoirs jusqu'à la fin du mois de mai.

Notre constat : nous sommes trop peu nombreux, insuffisamment formés et les conditions d'accueil des enfants, au centre de quartier dans une salle trop bruyante, sont difficiles.

Mais le besoin existe : 10 à 20 jeunes de 6 à 16 ans ont fréquenté régulièrement cette activité le mardi et le jeudi en 2002-2003.

Nous souhaitons reprendre cette

année. Que faire ? limiter le nombre d'enfants en fonction des adultes présents ? Chercher un autre lieu ? D'autres intervenants ?

Nous attendons vos suggestions et surtout des volontaires.

Téléphonez à Marienne Rosenwald : 01 46 80 34 88
courriel: marienne@wanadoo.fr

Sports

Renseignements : Service des sports de la mairie, tel 01 46 82 80 00 ou ESV, tel 01 46 80 94 44

Le Gymnase du Port-à-l'Anglais propose aux adultes du quartier les activités suivantes :

Gym tonique

- mercredi 18h30 – 19h30

Step

- mercredi 19h30 – 20h30

Abdo fessiers

- jeudi 18h30 – 19h30

LIA (exercices rythmiques)

- vendredi 18h30 – 20h30

Funk

- vendredi 19h30 – 20h30

Yoga

- mardi 18h30 – 21h45

Karaté

- lundi 18h30 – 20h30
- samedi 14h00 – 15h30

Tai-chi-chuan

- jeudi 20h00 – 22h00

Sport pour+ de 50 ans

(yoga gym stretching)

- mardi 9h00 – 10h00
- jeudi 9h00 – 10h00

Escalade "quatre plus"

- lundi 19h00 – 22h00
- jeudi 19h00 – 21h30
- vendredi 19h00 – 22h00
- samedi 14h00 – 17h00

Danse de salon

- lundi 20h30 – 22h00

En projet

- Du tango et du Djembé

Commission Convivialité

La dernière réunion de cette commission a eu lieu le 10 juillet et avait pour but, en clôture de saison, de faire le bilan du vide grenier dont elle était à l'initiative.

Cette commission a connu, au cours de cette période 2002-2003, une activité importante puisqu'elle a organisé deux soirées avec la compagnie du « cri de l'aphone » autour du thème du conte, une soirée débat sur les enjeux du clonage humain, en présence d'un scientifique membre du comité d'éthique. Elle a aussi engagé un partenariat avec « Gare au théâtre » ; et surtout a pris l'initiative de faire redémarrer le vide grenier qui n'avait plus été organisé depuis 7 ans.

Ce dernier projet a été engagé dans l'enthousiasme mais avec certaines craintes car tous les membres de la commission étaient néophytes en la matière. Nous avons découvert qu'il y avait de multiples démarches administratives à effectuer et maintes autorisations à obtenir (préfecture, service de voirie, bureau du maire), que l'intervention d'artistes et de musiciens exigeait des contacts nombreux, que l'information et la communication autour du projet requéraient l'appui de spécialistes

et que les associations de Vitry étaient très sollicitées donc peu disponibles en cette période.

Mais tout ceci a été conduit dans la joie et la bonne humeur et tout était en place à l'heure dite.

Cette commission dont la vocation est, nous le rappelons, de « favoriser les échanges et les rencontres entre les gens du quartier, dans le respect des différences et l'écoute des autres », soit, en un mot, organiser tout ce qui est festif, a pour l'année à venir de nombreux autres projets : monter un ciné-club de quartier, organiser des pique-nique en bord de Seine, réaliser un document sur l'histoire du quartier à partir de la mémoire de ses habitants dans la perspective de recevoir les futurs habitants de la ZAC, organiser une fête qui mêlerait des animations et spectacles en tous genres. Des choix vont devoir être faits.

C'est pourquoi nous vous engageons vivement à venir nous rejoindre dans cette commission car plus nous serons nombreux à y travailler, plus nous pourrons réaliser de projets différents.

Pour toutes informations : M. Callebout : mail : besseige.callebout@tiscali.fr et tél. : 01 46 80 80 61

Le vide-grenier du 15 juin

6h30 dimanche matin 15 juin, il fait encore froid malgré la belle journée qui s'annonce et les rues sont désertes en cette heure matinale. Pourtant, rue Charles Fourier, la fête se met en place : les membres du comité de quartier sont là pour accueillir les nouveaux arrivants, leur distribuer les informations nécessaires et leur indiquer l'emplacement où il vont pouvoir s'installer et déballer le contenu de leurs greniers, caves et autres stocks d'objets à vendre. Quelques petits problèmes de dernière minute sont à résoudre, en effet des voitures sont encore stationnées là et gênent la mise en place de certains stands. Mais avec un peu de bonne volonté tout rentre dans l'ordre, les affaires peuvent commencer.

Ce n'est pas moins de 70 stands qui sont installés sur les trottoirs des rues Pasteur et Charles Fourier. Les affaires vont bon train et, malgré la chaleur, nombre d'habitants du quartier sont venus faire un tour, contents de retrouver une manifestation à laquelle ils étaient habitués et qui faisait partie de la vie du quartier. Outre le vide grenier lui-même, cette journée a été émaillée de diverses attractions.

Les membres de l'association 4+ ont aidé enfants et adultes à découvrir les joies de la varappe sur le mur d'escalade du gymnase resté ouvert à cette occasion. Plusieurs artistes se sont produits en parcourant les rues : « la Compagnie Monsieur Madame » et ses mimes aériens, un groupe de

musiciens péruviens aux rythmes exotiques, de somptueux danseurs de tango et, pour clore la journée, les percussions endiablées d'un groupe africain qui a entraîné tous ceux qui avaient envie de poursuivre la soirée à « Gare au théâtre ».

C'est l'Association des Portugais de Vitry qui a assuré la confection des frites et des sandwiches et la vente des boissons, bienvenues en cette chaude journée ; et enfin plusieurs bars sont restés ouverts ainsi que la boulangerie Rose pour permettre à ceux qui en avaient besoin de se restaurer.

L'avenue Brossolette récidive

Pour la quatrième fois cette année, les habitants des avenues Brossolette et Vial se sont retrouvés pour fêter la musique et le retour de l'été...avec un peu de retard toutefois, puisque cette soirée s'est déroulée cette année le soir du dimanche 22 juin.

Dès 19h30, jeunes et moins jeunes affluaient autour des mets et des boissons en tous genres apportés par chaque résident. Cette fête est aussi celle de la convivialité et du partage : échange des nouvelles du quartier, échange de souvenirs, échange de projets pour améliorer l'esthétique de nos rues, ...

Les conversations se sont ainsi poursuivies jusque tard dans la soirée.

Et puis, dans les derniers rayons du soleil couchant, nous avons eu le plaisir d'entendre le

quatuor de la famille Verhoven nous interpréter quelques pièces du répertoire classique, pour la joie de tous.



Commission Enfance

Constituée depuis le début de l'année 2003, la commission enfance se propose de réfléchir à « la place de l'enfant dans le Quartier du Port à l'Anglais » et d'engager des actions concrètes en investissant le plus possible les habitants.

Trois problématiques ont été cernées :

- 250 enfants sont suivis par la PMI du Port à l'Anglais et il n'existe pas de structure d'accueil suffisamment vaste (relais accueil / écoute parents, halte jeux...).

Nous sommes bien conscients que la création d'un tel lieu est un objectif à long terme. Il faut cependant prendre en compte l'augmentation de la population consécutive à l'implantation de la ZAC.

- Songer dès maintenant à la réhabilitation du square Charles Fourier.

Le réaménagement du square est certes prévu dans le cadre de la ZAC mais comment les enfants pourront-ils se l'approprier au vu de la situation actuelle et de son mode de fonctionnement ?

- Les dangers de la circulation routière aux abords des écoles Eva Salmon et Montesquieu : « L'enfant témoin d'actes d'incivilités de la part des adultes ». Aux heures des entrées et sorties de l'école, les dangers sont multiples –autant de la part des usagers des rues avoisinantes que de la part des parents accompagnant leurs enfants à l'école. La vitesse est

excessive pour certains, on constate aussi le stationnement en double file ou sur le trottoir et ceci de la part des parents eux-mêmes.

Les piétons également ne sont pas à l'abri de certains manquements élémentaires à la sécurité, traverser en dehors des passages ou sans attendre que « le petit bonhomme » soit vert au feu. Ainsi, tous nous commettons, plus ou moins, des petites incivilités pour lesquelles nous nous trouvons toutes sortes de « bonnes raisons » mais qui n'en demeurent pas moins de mauvais exemples pour les enfants.

Sur ce sujet, une première sensibilisation a été mise en place au cours de la journée du vide grenier en juin sous la forme d'un jeu auquel étaient conviés petits et grands.

Afin de continuer à débattre de ces problèmes d'incivilités, la Commission Enfance du Comité de Quartier du Port à l'Anglais conviera les habitants autour d'une collation dans les mois à venir.

Tout habitant du quartier se sentant concerné par ces propositions ou ayant d'autres suggestions à formuler est bienvenu.

Contacts :

Sophie Russel : 01 46 82 63 54

sophie.russel@laposte.net

Alain Heurtier : 01 43 91 07 99

alain.heurtier@wanadoo.fr

Gare au Théâtre : la rentrée

Depuis la création récente du Comité de quartier, « des choses se passent » ; la réussite du vide grenier du 15 juin dernier en témoigne, ce fut un moment riche de rencontre et de partage auquel nous avons participé avec plaisir.

Nous y avons rencontré là des habitants qui ont accueilli des artistes africains cet été, qui ont souhaité accueillir l'année prochaine un spectacle ou un mini-concert dans leur maison ou appartement ou qui se sont inscrits aux ateliers de danse, de théâtre ou de chant que nous proposons à partir d'octobre. Ici, ça bouge.

Soyez les bienvenus, il reste des places aux ateliers, pour vous inscrire appelez nous au 01 55 53 22 22.

Les cabarets de la Gare reprennent, les vendredis et samedis à 20h30 et les dimanches à 16h00

Musique et danse sont les ingrédients de ces rendez-vous.

LE FEST ATLANTIDE ORCHESTRA (FAO)

Le FAO est un orchestre extraordinaire. Descendants des Atlantes, ses membres figurent par leurs talents la culture du grand continent englouti.

Vendredi 26, samedi 27 & dimanche 28 septembre

M.A.S.H.

Les chansons, on les chine, on les rêve, on les rigole ou on les pleure, elles sortent de notre chapeau ou des tripes de Jeanne Moreau, airs d'orient, de pop ou de jazz. C'est ta vie, c'est la nôtre, et surtout sans guerre.

Vendredi 17, samedi 18 & dimanche 19 octobre

PETITS DÉSORDRES MÉNAGERS

Une soirée cabaret en trois actes chorégraphiques, entrecoupée des Remue-ménages artistiques, petits désordres aménagés, petits désordres à ménager pour rester vivant.

Vendredi 14, samedi 15 & dimanche 16 novembre

La parole à ... Mustapha Aouar

Dans chaque numéro, le petit journal du Port-à-l'Anglais se propose de donner la parole à un habitant ou à une personne travaillant dans le quartier pour recueillir son point de vue.

Il s'agit cette fois de Mustapha Aouar, Directeur Artistique de Gare au Théâtre, "fabrique d'objets artistiques en tout genre", installé professionnellement depuis une vingtaine d'années dans les bâtiments juxtaquant la gare.

Entre Seine et voie ferrée... une île

Tout au long du siècle passé, Vitry s'est développée jusqu'aux coteaux de Villejuif. La ville est devenue aujourd'hui la seconde du Val-de-Marne en nombre d'habitants. Lentement elle s'est étendue, en oubliant le quartier discret du Port-à-l'Anglais à partir duquel elle s'est construite. Comme souvent à l'époque, la Vitry des débuts du rail s'était en effet faite autour de sa gare. Bien avant la ligne C du RER, avant la construction du pont de chemin de fer dans les années 20,

l'embarquement des voyageurs et des marchandises se faisait sur le quai où déjà était construite la halle-marchandise dans laquelle nous sommes actuellement installés. La voie ferrée empruntait alors ce qui devint la rue Pierre Sénard avec, posté au carrefour, un garde-barrière.

Gare au Théâtre se trouve donc situé très exactement au point symbolique de développement du quartier et de la ville. C'est l'histoire.

D'un côté bordé par le RER, ce quartier est le plus proche du centre de la grande agglomération francilienne, à moins de 10 minutes du cœur de Notre Dame de Paris. Il est aussi de l'autre côté bordé par la Seine, qui fut aménagée en plage jusqu'à la fin des années 60, c'était là un lieu de sociabilité et de détente pour les familles des travailleurs d'une des premières zones industrielles de la région parisienne.

Le quartier reste comme une île, à la fois proche et retiré.

C'est dans cette double aspiration qu'une ville devrait pouvoir se construire.

Depuis l'installation de la Compagnie de la Gare en 1987, dans le bâtiment de l'ancien écomat des cheminots, le quartier n'a pas beaucoup changé sinon sa zone industrielle. Par contre sa population s'est renouvelée; de nouveaux habitants ont fait le choix de venir s'y installer.

Depuis 1996, date de la création de Gare au Théâtre par la compagnie, la population semble s'être trouvée dans les propositions de ce lieu culturel sensible et atypique. Une sorte de dialogue s'est instauré entre la jeune équipe travaillant dans ce lieu de mémoire ferroviaire qui est aussi un des plus anciens bâtiments du quartier, et cette population qui souhaite le meilleur pour l'avenir du quartier dans lequel elle vit. Dans ce quartier, je passe de longs moments à y travailler, je souhaite maintenant y habiter.